

10 CÉNTIMOS

# El Día de Cuenca

FRANQUEO CONCERTADO

Julia Velasco de Toledo DIRECTOR  
Joaquín Velasco de Toledo ADMINISTRADOR

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS

Subscripción  
Capital . . . . 1,00 pts. mes.  
Fuera . . . . 1,25 " trimestre  
PAGO ADELANTADO.  
Anuncios y reclamos según tarifa

— Telegramas: DIA. Redacción, Administración y Talleres: COLON, 12. Teléfono núm. 13. —

## Tercio de extranjeros

(LEGIÓN EXTRANJERA)  
¡ESPAÑOLES! ¡EXTRANJEROS!  
Venid al Tercio de extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales.  
Se abre un enganche por la duración de la guerra. Premio. 300 pesetas.  
Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente.  
En el Gobierno militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna.  
El Tercio extranjero es un Cuerpo ya glorioso.

## Hidráulica Conquense

Mosaicos para Pavimentaciones Modernas

## Las inundaciones en el distrito de Motilla del Palancar

Tenemos noticias de que el diputado a Cortes por el distrito de Motilla del Palancar, D. Manuel Casanova, ha regresado del viaje que hizo al mismo acompañando al Sr. Ochando, jefe de la Sección de Carreteras del ministerio de Fomento que iba como delegado del señor ministro. Ambos señores pudieron apreciar los inmensos daños causados por las inundaciones últimas, y estimaron la mejor y más eficaz aplicación del crédito de 50.000 pesetas que con destino a obras públicas se concedió en el Consejo de ministros del día 21.

La impresión que, tanto el señor Casanova como el Sr. Ochando, traen de los lugares de la catástrofe es verdaderamente desconsoladora. Manzanas y calles enteras de los barrios pobres de Motilla del Palancar y Quitandar del Rey, y en menor escala en Villanueva de la Jara y Almodóvar del Pinar, aparecen destruidas, habiendo desaparecido entre sus escombros todo cuanto constituía el pobre ajuar y las cosechas recolectadas por sus desgraciados moradores.

Pasan de 300 las casas hundidas o que amenazan ruina entre los cuatro pueblos aludidos, según informe del arquitecto provincial Sr. González, que acompañaba a los expedicionarios y que fué el que dirigió los trabajos de descombro y apuntalado de los edificios en peligro.

El Sr. Casanova continúa cerca de los señores ministros de la Gobernación y Fomento sus gestiones para la concesión de un crédito especial con que remediar en lo posible los inmensos daños sufridos, así como la ampliación del crédito concedido para obras públicas, con el fin de poder restablecer la circulación en las carreteras destruidas, habiendo por último, visitado en unión de la Comisión que vino de Motilla al señor ministro de Instrucción pública para conseguir igualmente auxilios para los edificios de las escuelas de dicho pueblo, que se hallan en deplorable estado como consecuencia del desastre.

Ha hecho patente también la heroica conducta del capitán de la Guardia civil de Motilla y de las fuerzas a sus órdenes en los mencionados pueblos, para el primero de los cuales se ha solicitado la cruz de Beneficencia, así como una recompensa para los demás miembros de los puestos, ya que a ellos deben la vida muchas personas, en particular mujeres y niños, a los que salvaron con evidente peligro de la suya.

De El Imparcial

## Lo tratado en Consejo

Ha regresado de Madrid, la comisión de Motilla que fué a solicitar del Gobierno una limosna,

una caridad oficial para los damnificados por los últimos temporales que quedaron en la más espantosa miseria. Mucho antes que esa comisión, ya el diputado D. Manuel Casanova consiguió se librasen urgentemente 50.000 pesetas para obras públicas, pues agotados los fondos para tales casos, habrán de ser concedidos por crédito especial los sucesivos y eso necesita un trámite nada corto.

El incansable diputado Motillano, ha puesto en juego todas sus buenas relaciones políticas y porfiando en sus inaplazables peticiones, en los ministerios de la Gobernación, Fomento, Hacienda y Justicia ha conseguido de todos ellos sinceras promesas que le relevan de otras ulteriores gestiones, dispuesto a realizar apenas se abran las Cortes, con otros compañeros de otras zonas inundadas.

Más parece confirmar lo ofrecido, la buena disposición de todo el Gobierno según la sucinta nota oficiosa facilitada a la salida del Consejo último, que dice:

«El ministro de la Gobernación dió cuenta de los datos que conocía acerca de los daños causados por los temporales, y se acordó que de momento, y con cargo a los créditos de obras públicas se dé el mayor impulso a éstas, especialmente en las zonas más castigadas, a fin de remediar en lo posible la situación de las numerosas familias que han quedado sin recursos.»

Fué deseada una petición de algunos particulares, que pretendían que se les indemnizase por las pérdidas sufridas, estimando que hacer esto sería excesivamente gravoso para el Tesoro.

En cuanto a aquellos pueblos en que han quedado familias enteras sin recursos y sin albergue, se acordó enviar algunos recursos a los gobernadores para que atiendan a los casos de mayor urgencia, en tanto que se da impulso a las obras públicas y a la cooperación de los particulares.

Poco más de interés dió de sí el Consejo. Al menos, eso dicen los bien enterados.

Mientras la dádiva generosa del Estado llega, para aliviar con sus socorros tantas calamidades, los ricos de Motilla, la gente de sólida posición, los industriales importantes, como más cerca a los clamorosos sin tregua, están obligados a no dejarlos perecer en la tortura de sus aflicciones, proporcionándoles cobijo y trabajo.

Motilla es un pueblo rico, que posee burgueses millonarios, los cuales sólo en tiempo electoral alardean de tanto y cuánto. Ahora no, como ven a todas horas la mano implorante del necesitado se empobrecen también para engrasarse las aflicciones.

Es un bonito sistema de no dar.

Este periódico publica todas las informaciones regionales y noticias que se le envíen, siendo de interés colectivo y regional.

## Un anciano se suicida

El vecino de Torralba Timoteo Nieva Poveda, de 72 años, se ahorcó con una soga colgándose de un chaparro, atribuyéndose su fatal resolución a tener perturbadas sus facultades mentales.

## Riña entre vecinos

En la calle del Cósico, riñeron los vecinos de Motilla Manuel Beltrán Martín, de 59 años y su hijo José, de 19, con Matias Navarro, de 38 años, resultando éste herido de pronóstico reservado en el parietal derecho.

Detenidos los causantes de la reyerta, al herido se le encontró un revólver con cuatro cápsulas, con el que quiso disparar a sus adversarios.

## Casualidad cronológica... de fatales consecuencias

Hacia su aparición en los umbrales de la Historia hispánica el siglo XVIII. La «barahunda» europea que enfocaba su egoísmo hacia el cetro español había dado origen a la enconada lucha en la que las humanas pasiones flagelaban, cual furias escapadas del Averno, a la que fué «grande» Nación en el ocaso del reinado del segundo de los Felipes; y sucedíase la guerra de Sucesión en multitud de grandes hechos de armas, de gloriosa tradición histórica, que aún hoy lanza España ante la consideración del mundo civilizado, contemporáneo. Almansa evoca a través de una voluntad inquebrantable, puesta al servicio de su justa y noble causa; y bien. El 21 de septiembre de 1706 (si la memoria no me hace «birria»), las tropas «aliadas» (holandeses, ingleses y lusitanos) invaden el pueblo de gloriosa memoria, y santificado por las huellas de la celestial doctora mística, Teresa de Jesús, saqueando los hogares de los honrados ciudadanos «que fueron».

Sus templos (a excepción del convento de Carmelitas Descalzas, fundado por Santa Teresa de Jesús, en 1580, que aún subsiste), profanados, y cual furiosos iconoclastas deshacen cuanto en ellos encuentran: esto sucedía en los albores del siglo XVIII. En el XX, precisamente, en el mismo mes y casi en los mismos días, una catástrofe del líquido elemento, imposible ante el dolor de los sufridos moradores de Villanueva de la Jara, irrumpe furiosa en las viviendas de estos: nadie puede oponerse a su empuje arrollador; sólo queda la resignación en el alma y el llanto en los ojos de los torturados por el espantoso siniestro.

Los honrados campesinos, que segaron con el sudor de su frente la tierra para fecundarla eficazmente, llevando el testimonio de su esfuerzo en el «manejo» de espigas del cereal castellano, que ha de dar la vida a los suyos durante el año que desaparece... bien tristemente célebre por cierto, ahogan en silencio su pena.

¡Pobres jareños y motillanos! Vuestros heroicos sacrificios por nutrir a vuestros hijos del preciado alimento, han resultado ineficaces ante el furioso azote de los elementos, que, mejor que yo, desgraciadamente conocéis, y que este pobre y oscuro cronista lamenta en lo más recóndito de su alma. Tenéis la tranquilidad moral de haber cumplido como buenos los deberes del ciudadano pacífico, que consagra toda su actividad en beneficio de los de su raza... pero «todo se ha perdido, menos el honor».

Descansad tranquilos de que vuestro sacrificio no ha de ser estéril, absolutamente. Sabed desde ahora y para siempre que

el principio «cháritas» todavía la historia del materialismo racial contemporáneo ha sido impotente para extinguir su fundamento de sobre la haz terrestre. Quedan todavía ciudadanos de gran voluntad y muy afines, moralmente, para con vosotros. Que al frente del distrito de Motilla del Palancar se encuentre D. Manuel Casanova, quien creo no os abandonará. El tiene la palabra y su criterio para resolver eficazmente, para que vuestras lágrimas no se pierdan en el desierto del olvido.

Confiad en vuestro esfuerzo individual y colectivo: esforzáos, una vez más, en dar señaladas pruebas de la cordura y buen juicio que informan todos vuestros actos: lanzad a la consideración del mundo culto que sois hijos de Villanueva de la Jara, de brillante historial: sed trabajadores, sumisos y agradecidos para aquel que os enjague las lágrimas del presente... «que lo demás se os dará por añadidura».

Vuestra aflicta situación estristece mis fibras sensitivas en el momento en el que, al través de los cientos de kilómetros que me separan de vosotros, enfoco la lente de mi telescopio infinitivo y contemplo vuestras casas en completo desorden y ruina de proporciones angustiosas. El eco de vuestro dolor lacera mis órganos anímicos... pero... ¿qué soy? Absolutamente nada. Un pequeño «grano» de arena en el inmenso desierto matriestino.

Llegad al sacrificio... que tras él acudia el iris esplendente que irradie sobre vuestros hogares, ennegrecidos por el sufrimiento, las colorantes tintas del crepúsculo de vuestra regeneración económica.

¡Septiembre 1706-1921! Qué malo fuiste para los míos. ¡Vete pronto al polvo del olvido de la Cronología de los siglos que pasan...

ARISTÓBULO BUENO.  
Madrid, 24-9-21.

## Colecta provincial para los soldados de Africa

	Pesetas
Suma anterior.	63.228,78
Ayuntamiento de Cuenca.	2.500
Sotos.	256
Montalbo.	433,20
Masegosa.	110
Barchin del Hoyo.	150
Valdemeca.	204,25
Chillarón.	132,95
Alcalde Aliaguilla, resto.	5
Culebras.	279
Pajarón.	49
Petaleja.	250
Talayuelas y Ranera.	705,25
Valdemoro Sierra.	385,55
La Parrilla.	564
Ribatadilla.	222,90
Pederuoso.	370,60
Inspectores Jefe 1.ª Enseñanza y escuela Rozalén del monto.	81,80
Reillo.	203,40
Suma.	70.040,68

## EL DOCTOR D. Mariano López Fontán Arzeola

De los Hospitales de Madrid  
Pasará consulta en Cuenca del 10 de Julio, al 10 de Septiembre  
Primera consulta: 15 pesetas.  
Las restantes. . . 5  
NOTA: Las consultas fuera de la capital y las operaciones, deben ajustarse por anticipado.

Este periódico, por su gran circulación en la provincia, le conviene a usted para anunciar sus productos.

## Declaraciones del Rey

### Su Majestad manifiesta plena confianza en el porvenir de nuestra acción sobre las tierras africanas

El redactor de «El Debate» don Alejandro Pérez Lugín ha sostenido una interesante conversación con su Majestad el Rey acerca de la campaña de Marruecos.

El propósito del periodista era explorar el ánimo del Monarca en los instantes actuales, y he aquí los fragmentos más salientes del diálogo, que revelan la confianza y la fe de Don Alfonso en los destinos de España.

—Ahora—le dijo Su Majestad—estoy muy contento, porque tengo mucha esperanza, una gran confianza en el porvenir.

—¡Siempre optimista, señor!

—¡Siempre! — afirmó el Rey, orgulloso de esta gran fuerza suya—. Creo en Dios y creo en España.

Aludió después el señor Lugín a las amarguras de los primeros momentos.

—Si—exclamó el Rey—hasido un dolor muy grande, muy grande, el mayor dolor de mi vida, visitada tantas veces por este cruel enemigo. Sufrí mucho en aquellos días. Puedo decirlo, ¿verdad?

Sufrió entonces el dolor de toda España... como me correspondía. Vi desmoronarse en horas de labor, tan difícil y tan costosa, de muchos años. ¡Tantos hombres...! ¡Tantos esfuerzos perdidos...!

Y añadió el Soberano: —Ya ha visto usted, ya ha visto el mundo entero, con qué energía y con qué patriótico espíritu de heroísmo ha respondido España entera, con todas sus clases y todos sus partidos, a los inesperados golpes de la desgracia. Porque no es solamente que ha respondido, sino cómo ha respondido. Con qué serenidad, cuán dignamente, con cuánta fe en sí misma. ¡Y esto en aquellos momentos tan propicios a todos los desmayos de la impresionabilidad!

¿Quién ha dicho, quién se atreverá a sostener que España estaba hundida en el pantano de una suicida indiferencia por todo? No; lo que España ha hecho ha sido estudiar y aprender en otros pueblos

## PROBLEMAS DE ESPAÑA

### El Estado comprador

Vamos a ocuparnos del sistema u opinión de «expropiación forzosa», indemnizable, en el cual cede el propietario todos sus derechos, a cambio del dinero que le da el Estado.

Este sistema es, evidentemente, más radical, en cuanto el propietario deje, por la indemnización de serlo. Pero es también mucho más difícil en cuanto que, para indemnizar a los propietarios, necesita el Estado sumas fabulosas. Se ha implantado con éxito relativo este sistema en Bélgica, en Inglaterra y en Alemania; podríamos aquí citar muchos textos de pensadores españoles, desde el padre Mariana hasta Jovellanos, que nos hablan de este sistema; pero es de mucha cuenta observar cómo en el transcurso de tres siglos, la tradición de pensadores y gobernantes hispanos, al decidirse por la expropiación, rara vez habla de indemnizaciones al propietario. De suerte que la adquisición de tierras por el Estado no se considera ni justa ni conveniente. Y así, mientras en Bélgica y en Inglaterra y en Alemania, el Estado compra las tierras, en España, radicalmente, las expropia, como cuando la desamortización de Mendizábal.

No hay que olvidar que los terrenos incultos ascienden a unos 32 millones de hectáreas, que aun dando de barato un precio medio por hectárea de 100 pesetas (el propietario más desprendido no las daría ni a 300), montaría a la enorme suma de tres mil doscientos millones de pesetas.

El sistema, por tanto, es irrealizable. Porque no cabe el admitir las medias tintas de ir adquiriendo lentamente, año tras año, por algunos miles de hectáreas, ya que eso no remediaría nada, ni en lo social, ni en lo económico. En lo social, porque seguiría sin tierras casi el mismo número de trabajadores; y en lo económico, porque al importe de las tierras habría que sumar el de los aperos,

y en sí misma, ha sacado enseñanzas de sus dolores y de otros dolores; y cuando ha hecho falta sin alharacas, chinchines ni estridencias, ha dicho sencillamente: «Aquí estoy», y se ha mostrado serena y resuelta, la España grande de la Historia. Y ahí la tiene usted a toda en Melilla, rivalizando en valor y patriotismo. Toda desde lo más conservador a lo más radical.

El rey habló en seguida de la labor que realizaba el ejército.

—Cuando España sepa—afirmó—todo su comportamiento en estas circunstancias, se sentirá orgullosa de él, como yo me siento orgulloso de ser su jefe.

El es una gran parte de mi optimismo, puntal firmísimo de mi seguridad, indestructible en el triunfo definitivo y rotundo, tan definitivo y rotundo como anhelo todos y la patria tiene derecho a obtener. Soldados dignos en todo de esta España enorgullecida. España debe confiar seguramente en su Ejército.

Lamentó después el Monarca que, por razones que no hace falta repetir, pues son bien conocidas, no le sea posible ir a Melilla a compartir las penalidades de la campaña con los soldados. Por último, a una pregunta sobre la duración de la campaña actual, contestó el rey en esta forma:

—Allí se han acumulado y se seguirán acumulando cuantos elementos demandan esta, precisamente con miras a la mayor seguridad y rapidez de las operaciones. Se ha de hacer allí, y se ha llevado y ha de llevar allí todo cuanto sea necesario, por cima de todas las impacencias. Lo hecho es garantía de lo que se ha de hacer. Y ahora puedo decirle que la campaña de Africa será, en un aspecto, rápida, relativamente rápida, claro está, no vayamos a crearla obra de un día. Lo que podríamos llamar el fuerte de la campaña, se desenvolverá con esa prontitud, llamémoslo así, y entiéndase cómo ha dicho. Lo que viene después ha de comprender el país que no puede ser labor breve.

## PROBLEMAS DE ESPAÑA

tiranías quirritarias, produce la reacción del tribunalado de la pibe y del «ager publicanus». Y acaso también estribe en la pobreza secular de Erario, que aun en los tiempos de mayor poderío nacional, y hasta universal, fué, como dice Canga Argüelles, «espejo de los hidalgos de gotera».

Viniendo a la época presente, el Erario español sigue en tan aflictivas condiciones, que pensar en la adquisición de tierra por el fuera gran disparate.

Aun cuando el propietario se aviniese—que no se avendría—a recibir, en vez de dinero contante y sonante, bonos, obligaciones o títulos amortizables, el pago solo de intereses acrecería enormemente la Deuda pública.

No hay que olvidar que los terrenos incultos ascienden a unos 32 millones de hectáreas, que aun dando de barato un precio medio por hectárea de 100 pesetas (el propietario más desprendido no las daría ni a 300), montaría a la enorme suma de tres mil doscientos millones de pesetas.

El sistema, por tanto, es irrealizable. Porque no cabe el admitir las medias tintas de ir adquiriendo lentamente, año tras año, por algunos miles de hectáreas, ya que eso no remediaría nada, ni en lo social, ni en lo económico. En lo social, porque seguiría sin tierras casi el mismo número de trabajadores; y en lo económico, porque al importe de las tierras habría que sumar el de los aperos,

abonos, semillas, etc., etc., que tampoco es grano de aña.

No está en la tradición de nuestros pensadores y estadistas. Ni en el espíritu de los tiempos. Ni en las condiciones del Erario. Hay, sobre todo, un procedimiento más justo, más sencillo y más eficaz: el de gravar con un impuesto las tierras incultas. No sería insensato que en lugar de pagar los propietarios ociosos al Estado, pagase el Estado a los propietarios ociosos.

CRISTÓBAL DE CASTRO.

### Plantas útiles

Entre las urticáceas, existe la ortiga mayor o dioca, que reúne cualidades útiles en alto grado; poco exigente en terreno se contenta conque el suelo contenga alguna materia orgánica.

Empleada en algunas comarcas como alimento del hombre en forma de ensaladas crudas o cocidas, su mayor aplicación es como forraje, vendiéndose en París con distintas denominaciones. También parece que por algunas de sus propiedades debe incluirse entre las plantas medicinales, habiendo quien recomienda sus semillas molidas como digestivo.

Se asegura que sus semillas son el mejor alimento para los pavillos, evitando las enfermedades y mejorando la calidad de su carne. También se afirma que los animales que consumen ortigas están libres de epizootias. La leche que procede de vacas alimentadas con ortigas, es más nutritiva y tiene mejor sabor.

M. Chalumeau, M. Philippar y otros distinguidos agrónomos ponderan las excelencias de la ortiga como alimento de varias clases de animales.

Tanto en seco como en verde la ortiga constituye un excelente forraje para el agricultor debe mirar con interés, no solo por sus cualidades nutritivas sino por su precocidad.

Su henuficación de igual modo se efectúa que la de los demás forrajes; para usar la ortiga ya henuficada, se la deja con agua de 12 a 16 horas, pasadas las cuales se la separa del líquido, pudiéndola consumir los animales.

Para cultivar esta planta, limpio ya el terreno de otras plantas, se abrirán zanjas, poniendo en ellas de 80 en 80 centímetros raíces de ortiga provistas de algunos estolones.

ALTAR.

### De la región

**Salvacañete.** Ha dado a luz con toda felicidad, un hermoso y robusto niño, la distinguida esposa del comerciante de esta plaza D. Lope García Jiménez.

El neófito ha recibido las aguas bautismales de manos del culto y virtuoso señor cura de esta villa, D. Saturnino Martínez Abril, imponiéndosele el nombre de Antonio. Ha sido apadrinado por la joven y gentil señorita Adela Muñoz Navarro y el simpático industrial D. Jerónimo García Ruiz.

Descamos toda clase de dichas y venturas al recién nacido y damos nuestra más cordial y sincera enhorabuena a sus padres doña Isabel Martínez Martínez y don Lope García Jiménez.

—Hemos tenido el gusto de saludar a los distinguidos e ilustrados notario de Priego de Cuenca D. César González Marco y abogado del Colegio de Valencia, don Jesús García Martínez, que han permanecido dos días en esta villa.

### CRONICAS FEMENINAS

#### El uso del espejo

Supongo que las lectoras no se separarán de ese indispensable compañero, cuya existencia no tendrá límite, porque en todos los siglos la mujer lo considerará su fiel e inseparable amigo y tendrá el privilegio de reflejar eternamente las sonrisas femeninas.

Para el tocador elegid con preferencia un espejo antiguo: están muy de moda especialmente los de Luis XIV y Luis XV con sus marcos, delicadamente adornados. Será una coquetería muy agradable la de reflejar nuestra imagen en esa luna en que las marquesas de otros tiempos se miraron para pintarse sus lunares.

También son bonitos los espejos de mano en porcelana antigua con guirnaldas y travesos amovibles rodeando la ovalada luna. Estos espejos de mano son imprescindibles para dar los últimos toques a un peinado o para mirar muy a la luz el último retoque final.

En cambio para el bolsito aconsejo un espejito minúsculo y archimórbido; cuanto más original e imprevisto sea, mejor conviene al efecto.

En este espejito de bolsillo, ¿por qué es mirado tan furtivamente? es muy natural el que dejéis arreglar el desorden de un mechón de cabello rebelde o el ligero brillo del cutis después de un paseo. Hacedlo con franqueza, naturalidad y sin falsas vergüenzas. Pero si no está permitido hacer uso del espejo en toda ocasión no debemos hacer este honor a todos los espejos. Ejemplo: pasamos por la calle, el brillo de un espejo nos delieue ante un escaparate y si siquiera nos damos cuenta de que ostenta latas de pimienta y botes de mostaza; imaginad el efecto que produce al que nos acompaña el ver nuestro rostro reflejado entre un rosario de longanizas y unos paquetes de macarrones.

Y cuando el espejo adorna vuestras casas colocado sobre un mueble, tened la coquetería de que unas flores o ramas se reflejen en ellos. No hace falta una gran cantidad de flores, unas poquitas colocadas con gusto son suficientes para producir el mágico efecto.

LEONOR DE OLÓZAGA

#### Escuela Normal de maestras

A fin de dar cumplimiento a lo dispuesto en la R. O. de 1.º de marzo del corriente año queda abierto el plazo hasta el día 30 de septiembre para solicitar la matrícula gratuita las alumnas de enseñanza oficial que carezcan de recursos económicos.

El número de matriculas gratuitas que no excederá de la cuarta parte del total de matrícula "trece en este caso", se fijará por una junta de profesoras teniendo en cuenta las condiciones que fija la citada R. O. y la vigente Ley de Presupuestos.

Estas condiciones son las siguientes:

La alumna tendrá haber líquido anual inferior a tres mil pesetas o será hija de una familia con haber inferior a tres mil pesetas si esta se compone de cuatro individuos, de cuatro mil si la constituyen cinco, o de cinco mil, si el número de personas que la integran es mayor.

Entre las alumnas que reúnan estas condiciones se adjudicará a la que demuestre más disposición para el estudio y por tanto mejores notas.

No podrá solicitar matrícula

gratuita la alumna que en el curso anterior tenga un suspenso.

La matrícula gratuita se pedirá por faltas graves de disciplina.

Las instancias dirigidas a la señora directora, de octava clase, vendrán informadas por el cura párroco, juez municipal y con una certificación que acredite la situación económica de la solicitante.

Cuenca 22 de septiembre de 1921.—La secretaria, *Viceres Holano.*

### CRÓNICA EXTRANJERA.

#### El pleito de Irlanda

Puede decirse que el pleito irlandés ha entrado en el periodo más interesante, pues de lo que en estos días se decide depende la paz de Inglaterra, al menos en Europa.

Como es sabido, los puntos principales en que discrepan el «Daily Eirean» (Parlamento sinfeiner) y el Gobierno británico son el reconocimiento de la república irlandesa, que éste no admite de modo alguno, y la unidad de la marina de guerra, sometida al poder central, que aquí rechaza.

En el primer punto parece que van predominando corrientes de armonía, por ser muchos entre los «sinfeiners», los que se atienen al refrán francés que dice: «El nombre no hace a la cosa»; con tal que ésta sea una efectiva y completa autonomía, que permita a Irlanda gobernarse independientemente del Poder central.

Respecto de la Marina de guerra son más los que quieren que gace de las mismas prerrogativas que el Ejército de tierra que los que se avienen a que siga sometida al mando inglés.

Para tratar de todas estas cosas se ha reunido la convención sinfeiners en la cual, y con el mayor entusiasmo, se acordó rechazar completamente las proposiciones del Gobierno británico. También acordó la convención reelegir presidente de la titulada república irlandesa al Sr. De Valera así como que siguiera actuando el Gobierno elegido provisionalmente, y por último, dándosele la nación ya constituida, acordó emitir en los Estados Unidos un empréstito de 20 millones de dólares y en Irlanda otro de quinientas mil libras esterlinas.

Los acuerdos de la convención, al ser comunicados al Gobierno inglés, han producido en éste honda preocupación y para ver de llegar a un acuerdo, Lloyd George ha invitado de nuevo a De Valera y a sus colegas de Gobierno para que vayan a Londres a proseguir las negociaciones.

En realidad, Inglaterra no puede transigir con la pretensión de desmembrar su Marina de guerra, que es la base de su poderío, y este ha de ser el punto delicado de las futuras negociaciones, pues, de acceder Inglaterra a lo que piden los irlandeses sería abrir la brecha para que exigieran lo mismo los demás dominios, con lo cual terminaría la hegemonía inglesa en los mares.

Si a todo esto se añade que en la India han surgido chispazos serios de insurrección contra la metrópolis, se verá que el poderío británico está siendo atacado en sus más profundos cimientos.

PETRUS.

#### El teatro en Madrid

Pocas novedades de importancia hay que anotar en esta croniquilla, aparte la inauguración de la temporada en Reina Victoria y en el Infanta Isabel.

El primero de dichos teatros inauguró sus tareas con «Los clavos rojos», opereta ya conocida;

son baja en la compañía Rafaela Haro Barreto, que son sustituidos por Carmen Ramos y Lorente.

La compañía del Infanta Isabel, comandada por Arturo Serrano, eligió para la inauguración la conocida obra de los Quinteros «La calumniada», en la que los autores sevillanos elevan un canto al patriotismo.

El señor Linares Becerra, que en esto de escribir obras policíacas deja en manillas al mismísimo Conan Doyle, ha estrenado otro dramón espeluznante en el teatro Cómico, habiendo bautizado su nueva obra con el título de «El duque mis erisos», como pudo haberlo titulado «La araña sin patas». La cuestión es pasar el rato y cobrar el trimestre, sea como sea.

La atención está ahora fija en lo que pueda pasar en el teatro del Centro y en el recién construido que llevará por nombre Coliseo del Rey Alfonso.

Al primero va el gran Borrás con una buena compañía, y el segundo lo inaugurará en breve Thuiller con la Nieve Suárez, la Hortensia Gelabert y otros actores de fama. Para ambos teatros se han escrito obras nuevas por afamados autores, y al tono que estos teatros marquen se atenderán los demás reponeudo obras de lo mejor de su repertorio y estrenando otras nuevas, que para todos da la fecunda musa de nuestros autores.

MARIO.

### Información

Ha marchado a Madrid, la virtuosa señora viuda de Aldama y sus distinguidas hijas.

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Oviedo, nuestro estimado amigo D. Vicente Rodríguez Fueyo.

La apertura de curso, en el Instituto General y Técnico, se verificará el próximo día 1.º de octubre, con la solemnidad de costumbre.

El aventajado alumno de Medicina Luisito de la Cuesta, después de haber hecho oposición a las matriculas de honor en el segundo curso, que ha conseguido en todas las asignaturas, ha obtenido sobresalientes en el preparatorio de Ciencias sociales en la Universidad Central.

Reciba el estudioso amigo y su padre nuestra sincera felicitación.

El semanario «El Mundo», acogido en sus columnas un comunicado del Sr. Viejobueno, sobre un suelto que publicamos titulado «El rasgo del gobernador».

El citado suelto contiene molestia para nadie y tal como fué descripto, lo oímos a labios muy respetables, únicos que pudieran pedir su rectificación de no ser cierta.

Lo demás nos tiene sin cuidado ni nos importa.

La Administración principal de Correos de Cuenca, anuncia la celebración de subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública entre la oficina del Ramo de Tarancón y la estación del ferrocarril de dicho punto, bajo el tipo máximo de tres mil pesetas anuales.

La Sociedad «García y Compañía», recaudadora de contribuciones de esta provincia, ha nombrado recaudador auxiliar de la segunda Zona del partido de Cuenca, a D. Heliodoro Collado García.

Viajeros llegados: D. Juan Bautista García González, de Tarancón;

D. Sabino Barragán Téllez, de Madrid; D. Pascual Fernández, de Villalba; D. Domingo Croces del Río, de Huete; D. Julio Pradas Pérez, de Tarancón; D. Luis Fernández Pinedo, de Madrid; don Facundo Fernández Hellín y don Manuel Navarro García, de San Clemente; de Madrid, D. José Velasco Pacheco, D. Mateo Congosto García y D. Arturo Escrivá Mat, D. Isaac Vara Villar, D. Eleuterio Mateos Rocio, D. Emilio Manli Villalba, D.ª Angela Manli López, D. Emilio Real Fito, D. Antonio Ramos Fernández, D. Miguel Ledesma Carrillo y D. Joaquín Santullano Bustos; D. Jaime Olmo Bautja del Toboso, D. Lucio Betolleta Martínez Carolina, D. Vi-

### Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

Medicina general: D. PEDRO DE LA MUELA  
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño.  
Cirujía operatoria: D. ANTONIO CALDERÓN  
Cirujano del Instituto Rubio, de Madrid.  
Operaciones quirúrgicas en general.—Análisis de sangre, orina y jugo gástrico.—Vacunas contra la Tuberculosis.—Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias.—Tratamientos eléctricos.—Rayos X

Consulta todos los jueves de 9 a 12 de la mañana  
Honorarios: Primera consulta. . . . . 10 pesetas  
Las restantes. . . . . 5  
Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.

Cuenca.—Calle de Cervantes, 3.—(Hotel de Narciso Crespo).

### Garage "Remi."

(SITUADO FRENTE A LAS OFICINAS DE HACIENDA)

LOCAL AMPLIO.—STOCK PERMANENTE DE NEUMÁTICOS MICHELIN, GOODRICHS, INDIA RUBLER

Bandajes macizos Goodrichs (hoy los mejores)

Gasolina y lubricantes de la Vacuum Oil Company

Surtido completo de impermeables para campo y población de la casa United States Rubler Company Stad.

Fulgencio Martínez.—CUENCA

Grandes Talleres de confección de ropa blanca y color

BENITO MERINO

Almacén y Despacho

LINTERNA, 8 VALENCIA

### El Doctor BARRIO DE MEDINA

Especialista en Dermatología y Sifiliografía de Madrid. Miembro de la Academia Médica Quirúrgica Española y de la Sociedad Española de Dermatología y Sifiliografía.

Para consulta exclusivamente de los enfermos de su especialidad en Madrid, en la calle de Augusto Figueroa, 11 y 13.

Primera consulta. . . . . 25 pesetas  
Siguietes. . . . . 10

y en Cuenca todos los años durante el mes de agosto.  
Tratamientos modernos de las enfermedades de la piel y de la blenorragia. Vacunoterapia, Albumoterapia, Reacción de Wassermann, Suetinorreacción, Análisis de líquido Cefalorraquídeo, Tratamiento intrarraquídeo de la neurosífilis. Inyecciones de Neosarsan, silber-salvarsan y salvarsan sódico.

### CRIAD A VUESTROS HIJOS FUERTES

Para ello no hay como que los crie la madre, si tiene buenas y abundante leche. Pero si no tiene esas condiciones no hay más que una solución acertada:

### Criarlos con "Glaxo,"

El GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, y pueden tomarlo los niños como único alimento desde que nacen, y se crían maravillosamente.

Si la madre no tiene bastante leche, puede ayudar a criar al niño con GLAXO, y ella misma conservará y aun aumentará su leche si media hora antes de dar el pecho al niño se toma un vaso de GLAXO. Tanto el niño como la madre, si también toma el GLAXO, notan rápidamente los efectos benéficos de dicho alimento.

USESE EL BIBERON GLAXO CON TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS  
EL GLAXO ES ADMIRABLE COMO ALIMENTO DE ANCIANOS Y ENFERMOS  
— Importadores exclusivos para España, Gibraltar, Portugal y Marruecos —

Sebastián Tauler y Compañía, Montera, 18.—MADRID  
De venta en Cuenca: en el Comercio de D. Manuel Caballer, y en la Droguería de D. Hermíno García, Calle del Agua.

Pedid en todas partes

# COGNAC 'LION D'OR'

Alfonso G.ª de Alcañiz.—Constantina Para pedidos en la provincia, dirigirse a D. Santiago Torralba-Fermín Caballero 15, 3.—Cuenca.

cente Sobrino Patiño, de Huete; D. Román Luego Viñitas, de Aranjuez, D. José Sala González, de Valencia.

Hace tres días, que en el hermoso salón de café del Circulo de la Constancia, se cayó el stor central y sigue todavía sin ponerse. Si el Sr. Lumberras continuase de presidente, ¿a que no sufriríamos con abandono un cosas?

Nos escriben de Rubielos Bajos diciendo que el día 18 descargó una fragorosa tormenta, con piedra de gran tamaño arrasando viñedos y olivares. En el pueblo se hundieron varias casas, quedando sus moradores en la mayor miseria.

La Junta provincial de socorros para los soldados de Melilla, se reunirá en el despacho del señor gobernador civil el día primero de octubre próximo, a las seis de la tarde, para tratar de la inversión de las cantidades recaudadas.

El próximo domingo marchará a Madrid el reputado doctor López Fontana y su distinguida familia, habiendo prestado im-

portantes servicios profesionales durante su larga estancia veraniega en la capital.

De sus posesiones de Villar del Saz, han regresado D. Cayo Conversa y su distinguida familia.

CALENDARIO

AÑO CRISTIANO 1921

SEPTIEMBRE

30

VIERNES

Día 30, viernes San Jerónimo. Vela al Santísimo. Continúa, teniendo lugar en la iglesia de San Felipe, de cinco a siete de la tarde.

—¿Conque su hijo de usted va a cantar misa? —Si se ha empeñado en llamarme abuelo. —¡Hombre! —Es evidente; todos le llaman el padre cura, y yo seré padre de un padre, un abuelo sin nietos.

Histórico. —¿Estarás en el Casino a las doce de la noche? —Seguramente... —Bueno, pues no faltes, porque tengo de pedirte cinco duros. —De aquí allá tengo tiempo de pensar que no los tengo; conque no te incomodes.

En un juicio oral. Presidente.—Si recibió V. el puntapié en la espalda, y era además de noche, ¿como pudo usted reconocer al agresor? Testigo.—Conozco la punta de su bota: soy zapatero.

Para ser buen padre, basta ser hombre; para ser buen hijo es preciso ser hombre de bien.

El bravatero Manolo, de menos valor que pies, se preciaba de que él solo obligó a correr a tres. Y a fe tenía razón, cual no la tuvo jamás, porque fué huyendo el bribón de tres que le iban detrás.

A la provinciana Engracia su gracia le pregunté, y dijo:—No tengo gracia; es una broma de usted.

—¿Tomó posesión Elias del puesto de Tesorero? —Si tal, y a los pocos días tomó también el dinero. Esclavo de mi deber me verá usted, D. Gaspar. —Mejor lo quiero yo ver esclavo de su hogar.

Mercados

TRIGOS.—Los precios medios a que se han cotizado en los mercados castellanos durante la última semana son: Barco de Avila, de 72 a 74 reales fanega; Villarcayo, a 74 reales fanega; Ciudad-Rodrigo, 74 a 75; Segovia, a 76; Sorria, de 76 a 77; Cuellar, a 77; Medina, 77 a 78; Rioseco, 77 a 78; Aranda, a 78; Valladolid, 78 a 78,5, al detall, y a 80, por partida; Toro, Tejares, Villamañán, Lerma y Pañeñel, a 79; Zamora, de 79 a 80; Palencia, Benavente, León y Roa, a 80; Avila, de 80 a 82; Salamanca, a 81; Arévalo, de 81 a 82; Nava del Rey, a 82; Olmedo, de 82 a 83; Burgos, el Alaga, a 84, y el mocho, de 69 a 70. En Madrid se sostiene el precio de 49 pesetas los 100 kilos.

Se sostiene, y aun se inicia alza, en el precio en el mercado de Sevilla, vendiéndose la clase recia de 47 a 47,50 pesetas los 100 kilos. El Alava, mercado de Vitoria, se cotiza a 45 pesetas los 100 kilos. Los mercados catalanes han negociado a los siguientes precios: Barcelona, el candeal Castilla, de 46,50 a 48 pesetas los 100 kilos; candeal manchego, a 50; Aragón, monte, a 51; Nava de la Asunción, 48; Extremadura blanquillo, a 45,25. El mercado, muy encajado, con considerable oferta y gran retraimiento de los compradores.

IDIOMA FRANCES

Clases exclusivamente prácticas de conversación, escritura y traducción a cargo de D. JULIO PÉREZ MORO, autor de la FONOLOGÍA FRANCESA para uso de españoles. Profesor del Ateneo popular de Barcelona y de «La Politécnica» de Guadajajara. General Lasso, n.º 7, 2.º—CUENCA (Horas de 6 a 8 de la tarde)

“La Competidora”

Agencia de Quintas y Negocios INTERESA A LOS RECLUTAS DE 1921

Esta Agencia pone en conocimiento de los padres o deudos de los reclutas del cupo de filas de 1921 que estando próxima la incorporación a filas de dichos reclutas hace contratos antes del sorteo, para facilitarles substitutos con destino al Ejército de Africa, para la substitución de dicho servicio, al igual que en años anteriores, rogando a sus favorecedores activen la petición de contratos, pues, en breve se cerrará el cupo de admisión.

Para precios, detalles y condiciones, dirigirse a las oficinas generales de Madrid, establecidas en Toledo, 105, y Rios Rosas, 16, o a nuestros Representantes de provincias.

Representante en Cuenca: EUGENIO CAÑADA MARTINEZ Calle de Herreros, núm. 29 Director propietario, EVARISTO ROMERO GAMEZ

Taller de Cerrajería con Soldadura Autógena Propietario HIGINIO LOPEZ Plaza de la Calle Nueva núm. 22.—CUENCA

¡¡OIGA!! Ha probado Ud. los Refrescos fabricados con los Jarabes de “LA MANCHEGA”, ¿SON LOS MEJORES! Yo le recomiendo exija siempre esta marca. De venta en todos los buenos establecimientos. ANSELMO OLIVA SANCHO GRAN FÁBRICA DE JARABES REFRESCANTES Quintanar de la Orden (Toledo) Se desean buenos y activos Representantes. “PANIFICADORA CONQUENSE” FÁBRICA DE HARINAS POR CILINDROS Y DE PAN FÉLIX SAIZ AUTO-TRANSPORTES CONQUENSE Se admiten transportes de 5 a 10 toneladas para cualquier pueblo de la provincia y limitrofe; dentro de carreteras. FÉLIX SAIZ VENTA DE CAMIONES “OPEL” Representación para la provincia de Cuenca FÉLIX SAIZ

TOMARA Vd. Amigo DÉBIL Elíxir CALLOL que dá fuerza, vigor y juventud Más de 9000 Médicos en España recetan tomar a sus familias ELIXIR CALLOL. Fórmula Aprobada y Reconocida por el Real Acueducto de Madrid y Oruga. DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO. PÍDASE EN FARMACIAS Y ORUGUERÍAS

LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES MATIAS LOPEZ SON LOS MEJORES DEL MUNDO. Felices en todos los ultramarinos y confiterías. Basilio Lumberras Médico-Dentista FELIPE III, 4 Y 6.—MADRID Horas de consulta: de diez a una y de tres a siete. GRAN TALLER DE MARMOJISTA DE JESÚS MARTÍNEZ É HIJOS Sarcófagos, Panteones, Pilas, Esculturas, Trabajos para Muebles, Pavimentos, etc., etc. Especialidad en trabajos de cementerios. General Santa Coloma, 1 y Carrille de Albornoz—CUENCA— Fábrica de Máquinas Hidráulicas VARIEDAD EN COLORES Y DIBUJOS Cemento Portland «Iberia» Francisco Cebrián COLON 33.—CUENCA

DE CÓMO YO PREPARO UNA DELICIOSA NATILLA ECONÓMICA DURANTE LA CARESTIA DE LOS HUEVOS. Compre en una tienda de comestibles un cartón de POSTRE IDEAL. De aproximadamente UN LITRO de leche, separo una tacita, en la que deslizo uno de los cuatro cartones que contiene el paquete. El resto de la leche lo hago cocer, añadiendo azúcar y sal a voluntad. Cuando e-té hirviendo la retiro del fuego y mezclo la leche que tengo pr. parada. Luego pongo todo otra vez al fuego cociéndolo durante algunos minutos hasta que se forme una natilla. Antes de servir se mezcla bien la nata que se ha formado encima de la crema. 1,20 PARA CUATRO LITROS DE NATILLAS Económico - Nutritivo - Sabroso GUSTOS: Chocolate, Almendra, Limón, Vainilla, Café. Compañía de Productos Alimenticios S.A SAN SEBASTIÁN

Luis Santa María Fábrica de Aserrar y Almacén de toda clase de madera Fabricación de medidas especiales Pida nuestras tarifas de precios CUENCA BANCO ZARAGOZANO CASA CENTRAL: ZARAGOZA Capital 3.000.000 de pesetas—Fondo de reserva 85.000 SUCURSALES Ateca, Cuenca, Haro, Sádaba y Santo Domingo de la Calzada Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y de general toda clase de operaciones de Banco. INTERESES QUE ABONAEN CUENTAS CORRIENTES A la vista. . . . . 2 por ciento » tres meses. . . . . 2 y 1/2 por ciento » seis meses. . . . . 3 por ciento » un año. . . . . 4 por ciento. Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y media por ciento.—DOMICILIO EN CUENCA: MARIANO CATALINA, 58.

Juan Correcher (HEREDEROS) Maderas de Cuenca para construcción y cajas-embalaje TRAVIESAS DEL FERROCARRIL. POSTES SERRERÍAS MECÁNICAS Y ALMACENES MADRID ARANJUEZ Pase de las Yacuas, Junto a la Estación del Ferrocarril CUENCA Junto a la Estación del Ferrocarril OFICINAS: BLANCA DE NAVARRA, 7. MADRID TEL. 296

Vicente Bertolin CALLE DE LA LIBERTAD ALBACETE Abonos M. N. O. COMPOSICIÓN Acido fosfórico (soluble al agua y citrato) . . . . . 13 % Oxido de manganeso. . . . . 2,50 % Equivalente a Sulfato de manganeso. . . . . 6 Abonos para toda clase de cultivos, fabricados racionalmente según la naturaleza de los terrenos DEPÓSITOS Valencia, Albacete, Tobarra, La Roda, La Gineta y Tomelloso

ACADEMIA DE CORTE Y LABORES dirigida por D. PILAR PÉREZ MORO (Profesora diplomada en Madrid y Barcelona) Clases de Corte y confección de prendas de señora.—Ropa blanca.—Bordados a máquina y a mano.—Flores y adornos. Clases colectivas e individuales. Preparación para el ingreso en la Normal y enseñanza de labores de los cursos del profesorado. General Lasso n.º 7.—CUENCA SE NECESITAN oficiales de carpintería mecánica, con buenos jornales, en la fábrica de D. Luis Santa María. Diríjanse por escrito personalmente al señor administrador en Cuenca.

F. BIETO Taller de escultura en mármol y demás piedras. Restauración de Iglesias y fachadas en escayola.—Especialidad en trabajos artísticos para cementerios. Estátuas, Panteones, Sarcófagos y Lápidas. Calderón de la Barca, 12 y 14. CHOCOLATES Los mejores del mundo por su excelente calidad. Marca Dos Globos DE ZARAGOZA De venta en todos los establecimientos de comestibles. Representante en esta capital D. Saturnino Sánchez Cardenal Payá, 5

EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA. LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCIÓN UNIVERSAL SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES VENTA DE VOLUMENES SUELTOS COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS ÚNICA EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA GRANDES SEÑALES FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA COMPAÑÍA ANÓNIMA CALDE BARCELONA, CORREO DE CUENTA 416

Anís del Mono VICENTE BOSCH.—BADALONA

